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  К 2015 году – сто процентов?Медленный, но
стабильный рост коммунальных тарифов напоминает
постепенное затягивание петли на шее. В какой-то
момент, получив очередную квитанцию, уже устаёшь
возмущаться и молча идёшь в банк. А тем временем в
прессу просачивается информация, что в 2015 году мы
не только перейдём на цифровое ТВ, но и начнём
платить 100 % стоимости «коммуналки». Похоже, это
не очередная страшилка, сочинённая бабушками у
подъезда, а очень даже близкая перспектива. Которая
воспринимается болезненно. И понятно, почему. Платим
всё больше, а качество не улучшается. Однако у
работников ЖКХ есть железобетонный аргумент:
население оплачивает лишь часть реальных затрат на
оказание коммунальных услуг. А, значит, говорить об
абсолютном качестве не приходится. До недавнего
времени мозыряне компенсировали около 20 %
стоимости. После последнего повышения тарифов
цифра может вырасти до 25. И всё равно это капля в
море. Остальное - дотации государства и собственные
средства «Райжилкомхоза». Очевидно, что рано или
поздно «лавочку» прикроют. Тянуть на себе большую
часть расходов по оплате услуг ЖКХ для бюджета
слишком накладно. Сторонники повышения тарифов до
100 % кивают на Европу: там издавна оплачивают
полную стоимость. Но «потянут» ли её наши
потребители? Простая арифметика: к примеру, за
стандартную «двушку» в панельной многоэтажке
начислили 250 тысяч рублей. Это квартплата плюс
отопление. Если умножить на 4, получается миллион.
А ведь ещё вода, газ и электричество… При средней
по району зарплате в 4 с небольшим миллиона эта
сумма весьма ощутима. Да и средняя зарплата - это
как средняя температура по больнице. Кто-то получает
5 и более миллионов. Кто-то не дотягивает и до 2-х. И
чем меньше доход, тем большую его часть будет
пожирать «коммуналка». К такому мы не готовы ни
финансово, ни психологически.
А как у них?Объективности ради я решил
поинтересоваться у знакомых, живущих в других
странах, сколько они платят за коммунальные
услуги.Екатерина, Россия. «Снимаю двухкомнатную
квартиру в Москве. Вода и газ в сумме обходятся в
3000 российских рублей. Электроэнергия - ещё 300. Всё

        

 ТАРИФЫ ЖКХ: ДАЁШЬ ПОВЫШЕНИЕ?

Александр Лукашенко, надутый русским газом.

От поставок дешевых энергоносителей из России зарабатываются
огромные деньги на перепродаже нефтепродуктов, в то время,

как многие жители страны не могут свести концы...  .

вместе - примерно $100.  За всё остальное платит сам
хозяин».Ирина, Италия. «Мы с мужем живём на вилле
у его родителей. Телефон и интернет обходятся в 40-45
евро. Электроэнергия стоит очень дорого. В месяц
набегает 350-400 евро. Но это за огромную виллу. Вода
и газ обходятся дешевле. А вот мои знакомые недавно
взяли в кредит трёхкомнатную квартиру. Коммунальные
услуги плюс проценты тянут на 600-700 евро в месяц.
Ещё 800-900 евро у них остаётся. Так что жить можно.
Но знаю, что многие молодые люди, не «потянув»
съёмное жильё, вынуждены возвращаться под
родительское крыло».Антон, США, штат Канзас. «На
двоих снимали квартиру с двумя спальнями и гостиной.
«Трёшку» по-нашему. За аренду платили владельцу
$720. Организации, которая бы централизованно
занималась коммунальными услугами, нет. Со всеми
конторами заключаются отдельные договоры. Вывоз
мусора - $15-20 в месяц. Электроэнергия - $60-70.
(Центрального отопления, кстати, нет: в холодное время
грелись кондиционером). Горячая вода - от газовой
колонки. За газ отдавали $40. Сколько за воду, не знаю:
платил сам хозяин. Всего на «коммуналку» и оплату
аренды уходило 40 % моего заработка».Мигель,
Мексика. «Живу один в двухкомнатной квартире. За
воду плачу в месяц $25. Электроэнергия - $45. Газ -
$35. Телефон плюс интернет - ещё $35. Кабельное ТВ -
$20. Трачу на всё это примерно 30 % зарплаты».Цифры,
конечно, относительные. Но в целом приносить в жертву
коммунальному молоху до трети зарплаты - часть
суровой реальности многих стран. Примерно то же
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самое ждёт и нас. Возмущаться по
этому поводу можно сколько угодно.
Ну а толку? Тарифы всё равно будут
расти. Скорее всего, постепенно.
Чтобы мы понемногу привыкли к
мысли, что халявы больше не будет.
 «Уплочено»!Ну, хорошо.
Представим себе, что с завтрашнего
дня мы - о, ужас! -оплачиваем 100 %
стоимости коммунальных услуг. Всё,
никакие «отмазки» больше не
прокатят!  Наконец-то появятся
вменяемые сантехники в
человеческом обличье! Наконец-то
ЖЭУ будут оперативно реагировать на
обращения жильцов! И не нужно будет
месяц обрывать телефон и угрожать
письмом в администрацию
президента. Наконец-то трубы
перестанет прорывать сразу после
того, как на них положили асфальт!
Неужели можно будет просто
наслаждаться коммунальными
благами и больше ни о чём не думать?
Ведь за всё «уплочено»!Не будем
строить напрасных иллюзий. Даже
если оплачивать 150 процентов, то
глобально ничего не изменится. Дело-
то вовсе не в деньгах. А в том, что
нынешняя система ЖКХ просто не
может работать иначе. Поскольку она
была «заточена» под другие
экономические условия. Кто мог
подумать в каком-нибудь 1979-м году,
что однажды взлетят цены на
энергоносители? Был великий и
могучий Советский Союз, нефть текла
рекой, и об экономии ресурсов никто
особо не парился. Вот и клепали
многоэтажки со встроенными в стены
батареями, до сих пор
обогревающими улицу. Да и много
другого делали, от чего у экономных
европейцев волосы встали бы дыбом.
По большому счёту, об экономии
ресурсов у нас заговорили лишь
несколько лет назад на фоне роста цен

на энергоносители.Свою роль сыграл
и экономический коллапс 90-х, когда
из-за отсутствия денег капитальный
ремонт коммуникаций практически не
проводился. А чем больше износ, тем
чаще происходят аварии. И тем
дороже обслуживание. Сказываются
и устаревшие технологии, по которым
построено большинство старых
многоквартирных домов.
Современные в этом смысле гораздо
более экономичны. Но работать-то
приходится преимущественно с
жилым фондом, оставшимся ещё со
времён СССР. Отсюда и
соответствующие затраты.Нельзя
сбрасывать со счетов и такой фактор,
как менталитет. Как ни крути, но
частная фирма была бы более
заинтересована в качественном
обслуживании потребителей, нежели
ЖЭУ. Но частники на такое обычно не
«подписываются». Ведь с жильцов по
закону можно брать те же 20-25 %. А
государственные дотации не всегда
полностью покрывают разницу. При
полной же оплате у частных контор
появилась бы заинтересованность.
Возникла бы конкуренция, от которой
в итоге выигрывает потребитель.
Нельзя, конечно, рассчитывать, что в
одночасье появятся альтернативные
поставщики воды или электроэнергии.
Создание такой инфраструктуры
требует миллиардных вложений. Но
взять на текущее обслуживание
несколько домов частной фирме
вполне под силу. А если она не
справляется, можно заключить
договор с другой. Появляется то, чего
в системе ЖКХ пока не предусмотрено
– право выбора.Выбор – вот что мы
должны получить в обмен на наши
деньги. И, безусловно, качество. Если
уж отдавать треть зарплаты, то хотя
бы знать, за что.
«Уплочено»!Григорий Алейников
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  Сбылась главная белорусская
мечта – добыть из картошки
действительно что-то ценное и
стоящее. И квас из картошки
делают, и лекарство, и
батарейки для школьных часов.
Но работник Мозырьского НПЗ
научился добывать из картошки
энергию.

Мозырянин научился получать энергию из картофеля

   Каждый год на Мозырьском НПЗ
проходит конкурс изобретателей и
рационализаторов.  Работники завода
представляют на конкурс свои
поделки. Иногда, довольно
любопытные. На этот раз всех удивил
Александ Зозуля, который изобрел
уникальный источник энергии. Для
своего эксперимента активно
использовал национальный продукт -
картофель. Героем сюжета телеканала
“Мозырь” стал инженер линейных
сооружений связи НПЗ Александр
Зозуля. 
 На Минском форуме. Правда, в
качестве иллюстрации своего
изобретения он выбрал туалет на даче,
в котором благодаря мешку картошки
2 неделе горела лампочка. Фокус это
известны, сейчас продаются на
Западе даже детские часы, где в
качестве батарейки используют две
картофелины. Но белорус мечтает
поставить все на промышленные
рельсы.
  Сюжет о смекалистом изобретателе
ñä å ë à ë à  г о с у д а р с т в е н н а я
телерадиокомпания Мозыря. 
   «На заводе Александра знают как
инженера линейных сооружений
связи. Он нередкий гость заводских
мероприятий. Объектив его камеры
запечатляет события и людей. Эти
фотографии печатают в корпоративном
издании «Мозырский
нефтепереработчик», сообщает
телеканал.
   Но прославился инженер ПАИС
ОАО Мозырский НПЗ благодаря
совершенно неожиданному
изобретению - уникальному источнику
энергии.
  «Еще в пионерском возрасте я
увлекся моделированием и
техническим творчеством. Еще тогда
я научился получать энергию из
подручных материалов. Когда узнал о
конкурсе в Минске («Техно-Арт»), я
вспомнил свое детское увлечение и
решил принять участие. Для того
чтобы моя работа была оригинальной,
я выбрал именно картошку, так как это
самый популярный овощ в Беларуси»,
рассказывает Александр.
  «Маленькая лампочка бесперебойно
горела две недели на одном лишь
картофеле. Изобретатель был
счастлив. И что отрадно, в семье
Александра с понимаем отнеслись к
таким фокусам. Ведь ради искусства
не жалко и мешка картошки», - бодро
закончила свой репортаж журналистка
телеканал «Мозырь».
                             “Белорусский партизан”
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Крыніца: Радыё “Рацыя”
  Грамадзянская супольнасць
павінна рабіць свой унёсак ва
ўмацаванне канстытуцыйнай
законнасці ў Беларусі. Пра гэта
заявіў старшыня Канстытуцыйнага
суда Пётр Міклашэвіч. Па яго
словах, фундаментальнымі
канстытуцыйнымі каштоўнасцямі
з’яўляюцца правы і свабоды
чалавека, справядлівасць і
роўнасць. Умацаванне гэтых
каштоўнасцяў – гэта абавязак не
толькі дзяржавы, але і
грамадзяснкай супольнасці. 
 - Ва ўмацаванне
канстытуцыйнай законнасці
павінны рабіць свой унёсак не
толькі дзяржаўныя органы і
службовыя асобы, адказныя за
стварэнне канстытуцыйнага
правапарадку, але і грамадзяне,
арганізацыі, а таксама
інстытуты грамадзянскай
супольнасці, што забяспечыць
верхавенства права ва ўсіх сферах
жыцця грамадства і дзяржавы,
паслядоўнага развіцця і
ўмацавання Рэспублікі Беларусь як
дэмакратычнай, сацыяльнай і
прававой дзяржавы.  
 На думку сябры Рады
Праваабарончага цэнтру “Вясна”
Уладзіміра Лабковіча,
грамадзянская супольнасць,
асабліва праваабарончыя
арганізацыі, у нармальных умовах
павінны былі б умацоўваць
канстытуцыйную законнасць у
краіне. Аднак, па словах
праваабаронцы, усе іхнія звароты
ў Канстытуцыйны суд застаюцца
без належнай увагі. 
  - Трэба прывесці апошняе:
падаваўся зварот са зменамі ў
Закон аб КДБ, у Закон аб масавых
мерапрыемствах і шэраг законаў
Крымінальнага кодэксу, якія,
б е з у м о ў н а ,
антыканстытуцыйныя. Яны
парушаюць правы грамадзян на
правядзенне мірных сходаў і
абарону падчас крымінальнага
пераследу. Але ўсе гэтыя справы
нават не разглядаліся
Канстытуцыйным судом.
 Немагчыма мацаваць
канстытуцыйную законнасць у

Каго бароняць беларускія  законы?
краіне, мяркуе праваабаронца
Уладзімір Лабковіч, калі сённяшняя
ўлада разглядае праваабарончыя
арганізацыі выключна праз прызму
злодзеяў ці, у лепшым выпадку,
ігнаруе іх дзейнасць.
* * *
  У 2012 годзе не было дапушчана
істотных парушэнняў
канстытуцыйных прынцыпаў і
норм пры прыняцці новых законаў.
Пра гэта заявіў старшыня
Канстытуцыйнага суда Пётр
Міклашэвіч. Па ягоных словах, у
2012 годзе на адпаведнасць
Канстытуцыі было праверана 113
законаў. Усе яны прызнаныя
адпаведнымі асноўнаму закону
Беларусі. 
  - Пры гэтым на заканадаўчым
роўні выпрацоўваліся і
ўдасканальваліся прававыя
механізмы, якія б маглі
забяспечыць больш поўную
рэалізацыю канстытуцыйных
правоў і свабод грамадзян ва ўсіх
сферах жыццядзейнасці
грамадства і дзяржавы. 
  Сябра Рады Праваабарончага
цэнтру “Вясна” Уладзімір
Лабковіч прытрымліваецца
іншага меркавання. На яго думку,
шэраг законаў, прынятых у 2012
годзе, па сутнасці супярэчаць
Канстытуцыі. 
- Нават далёка хадзіць не трэба
– знакаміты Дэкрэт №9 цалкам
парушае шэраг артыкулаў
Канстытуцыі, дзе гарантуецца
права на адмову ад прымусовай
працы. Таксама доступ да
правасуддзя - наш суд фактычна
адмаўляе людзям у судовым
парадку абараняць свае правы!
На думку праваабаронцы
Уладзіміра Лабковіча,
Канстытуцыйны суд у Беларусі мае
дэкаратыўныя функцыі. Ён не
стаіць на абароне законных
правоў і інтарэсаў грамадзян.
“Варта хаця б адзначыць той
момант, што беларусы не маюць
магчымасці наўпрост звяртацца ў
Канстытуцыйны суд”, –
падкрэслівае сябра Рады
Праваабарончага цэнтру “Вясна”.
http://spring96.org/

  «И не надоело тебе ерундой маяться?
Поехали лучше с нами на Россию!» -
однажды предложил мне друг. Дело
было после кризиса 2011 года.
Передвижение рабочей силы на восток
уже приобретало характер массового
исхода. И если бы не врожденная
«кривизна» рук… Возможно, автор этих
помешивал бы цемент где-нибудь в
Подмосковье. «Не умеешь – научим! –
уговаривали меня. – Будешь кирпичи
подавать. Все равно больше
заработаешь, чем здесь». Цифры
российских заработков выглядят
заманчиво. Но ничего так просто не
дается. Платой за возможность
заработать становится риск. Что
обманут, не заплатят деньги, обворуют,
отберут документы и т.д. В этом смысле
показателен пример мозырянина
Николая Шпака, вернувшегося на родину
после двенадцатилетней «одиссеи». О
том, как сложилась его
гастарбайтерская судьба, мужчина
вспоминает с содроганием.   «Я в 2001
году решил на Россию поехать, денег для
семьи заработать, - рассказывает
Николай Шпак. - Ну и отправились с
ребятами знакомыми. Работы хватало,
но у хлопцев особо опыта не было. Вот
они и решили домой возвращаться,
потому что толком ничего не заработали.
Я им тогда свои деньги отдал на дорогу,
а сам решил остаться. Только потом
понял, какую глупость сделал. Пока все
вместе были - нас не трогали. Стоило
оказаться одному - понеслось...
Сначала из квартиры, где меня поселил
хозяин, пропали мои документы и
деньги. Сразу на работодателя
подумал: больше некому. Я человек
прямой, юлить не умею, все ему
высказал. А он выбил мне зубы,
проломил голову и на улицу
выбросил...Написал заявление. Через
два месяца дело закрыли за
отсутствием доказательств. Видимо,
хозяин «подмазал», где надо. А вообще
в России часто так «кидают», чтобы
денег не платить. И никому не

Работа в России: пойти и
не вернуться?
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Алесь Бяляцкі ўвайшоў у шорт-ліст прэміі
арганізацыі “Індэкс цэнзуры”

   Вядомы беларускі праваабаронца з’яўляецца адным з
прэтэндэнтаў на штогадовую ўзнагароду брытанскай
арганізацыі Index on Censorship (“Індэкс цэнзуры”) у намінацыі
“Адстойванне пазіцыі”.

пожалуешься. Вдали от дома, без документов ты никто. И
помощи ждать неоткуда. Всем наплевать. Вот и мыкаешься
от хозяина к хозяину. Если в эту систему попал - уже никуда не
денешься. Работаешь, как правило, за пайку. В любой момент
тебя могут продать. В буквальном смысле! Это самое
настоящее рабство! При мне одного таджика продали в
Дагестан на кирпичный завод. И таких рабов в России - тысячи.
Люди годами на родину вырваться не могут. Особенно те, кто
«нерусские». Мало того, что языка не знают, так их еще и
запугивают. Мол, в полицию попадешь - расстреляют. Вот они
и прячутся от посторонних.  На рабском труде в России
наживаются! Я у своего последнего хозяина за четыре месяца
на болоте дом, баню, сарай срубил. С товарищами по
несчастью пруд выкопали, чтобы рыбу разводить. Где надо
бы экскаватором - мы вручную, с лопатами и тачками,
горбатились. А кормил нас хозяин просроченными продуктами
из своего магазина. Представляете, какая выгода?! Почему я
не сбежал? Так ведь до ближайшего белорусского консульства
- 400 километров. А без денег и документов я и 50 метров не
пройду - «заметут». И попаду назад. Все везде повязано.
Оренбург вообще бандитский город. Поэтому и в полицию
обращаться бесполезно. Счастье, что нашелся хороший
человек из местных, помог скрыться. Кстати, ему потом
угрожали расправой. Так что годы, проведенные в России,
стали для меня настоящим рабством. Особенно обидно то, с
каким цинизмом там делают деньги на чужом несчастье».
Вероятно, что Николай Александрович - не единственный наш
земляк, оказавшийся в такой ситуации. В милицию регулярно
поступают заявления о пропавших без вести мозырских
гастарбайтерах. Однако, по неофициальной информации,
шансы найти человека, мягко говоря, невелики. Ведь этим
занимается российская полиция. А вот насколько она
заинтересована в розыске? Вопрос риторический. «Если
едете на заработки в Россию - пользуйтесь услугами фирмы-
оператора, зарегистрированной в Беларуси и имеющей

лицензию, - советуют сотрудники Мозырского РОВД. - Это дает
какие-то гарантии, что вас легально трудоустроят».
Теоретически это верно. На практике же большинство
мозырян ездит на заработки самостоятельно, на свой страх
и риск. «Волков бояться - в лес не ходить, - утверждает Алексей
Л., гастарбайтер со стажем. - Конечно, всякое бывает.
Например, фирма-работодатель резко «испаряется», так и
не заплатив. А объектом занимается уже другая контора-
однодневка. Но вообще зарабатывать можно. Если ты не
алкаш синий, и руки у тебя правильно растут - почему бы и не
поехать? Главное, с нормальной компанией и на проверенное
место. Меня вот друг в свое время сагитировал. Так до сих пор
и езжу. Месяц там, месяц дома». Сколько же мозырян подобно
Алексею живет за счет заработка в России? Тайна, покрытая
мраком. Поскольку границы открыты, выезжающих никто не
учитывает. Но в целом имеется любопытная статистика:
примерно миллион белорусов нигде не числится. Ни на
работе, ни среди безработных. Очевидно, что большинство
из них ударно трудится на матушку-Россию. В то время как
«родные» заводы и стройки стонут от недостатка кадров. В
одном только Мозыре зарегистрировано около 500 вакансий.
И требуются преимущественно рабочие руки. Но никто не летит
сломя голову в центр занятости. Причина проста:
предлагаемые зарплаты людей не устраивают. «По большому
счету, работать некому, - рассказал на условиях анонимности
специалист одной из строительных организаций. - У нас
рабочий получает от 2,5 до 4 млн. в месяц. За такие деньги
вкалывать никто не хочет. Поэтому уезжают в Россию или
разбегаются по частным «лавочкам». Остаются мужики
предпенсионного возраста. Или совсем молодые ребята.
Которые никаких навыков не имеют. Даже училища за
плечами. Плюс те, кто попал на стройку по распределению.
Отсюда и соответствующее качество работы». Люди
закономерно стремятся туда, где их труд ценится выше. «Меня
«купцы» из России у проходной завода чуть ли не за рукав
хватали, - рассказывает рабочий нефтеперерабатывающего
завода. - Приглашали ехать работать в Ленинградскую
область. В месяц - 90.000 российских. Но у меня уже здесь
квартира построена. Да и зарплата сейчас вроде бы
выровнялась. А некоторые коллеги, знаю, уезжали в Россию».
Уезжают не только «руки», но и «мозги». Если рабочие обычно
возвращаются, то инженеры, программисты, врачи и другие
квалифицированные специалисты с дипломом едут надолго.
А то и навсегда. Сколько же нужно платить людям, чтобы
они остались? По мнению экспертов, отток кадров
прекратится только тогда, когда местные зарплаты будут
составлять хотя бы процентов 70 от российских. «Даже если
бы мне здесь платили долларов на 300 меньше, чем в России,
то я бы, наверное, остался, - рассуждает Алексей Л. - Баксов
на 800-900 можно и здесь жить. Но у нас такую зарплату можно
только во сне увидеть. А мне семью кормить надо. Цены на
все сами знаете, какие».   В целом зарплаты в нашем городе
растут достаточно медленно и приблизятся к российским еще
очень нескоро. Предприятия не могут себе этого позволить,
ведь сразу же вырастет себестоимость продукции.
Представьте, во сколько будет обходиться квадратный метр
жилья, если в два раза поднять зарплату строителям! С
другой стороны, не имея достойной зарплаты на родине,
все больше людей будет уезжать в соседнюю страну.
Несмотря на все риски и отсутствие легального статуса. А нам,
пожалуй, придется массово завозить китайцев.
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